[bookmark: _GoBack]تنوين الفتح :
الحالات الّتي يُكتب فيها تنوين الفتح بدون إضافة حرف الألف 
للتّذكير التوين علامة من علامات الاِسم إذ يوضع في نهاية الأسماء على النّحو التّالي :
كِتابٌ : تنوين الضّم 
كِتابٍ : تنوين الكسْر
كِتابًا : تنوين الفتْح
في العادة يُضافُ لتنوين الفتحِ حرف الألف الزّائدة في آخر الاسم ويُكتب التوين فوق الحرف الأخير وليس فوق الألف لأنها حرف ساكن ولا تتحمل وجود حركة ثقيلة مثل التنوين.
لكن لكل قاعدة شواذ فهناك عدة  حالات يأتي فيها تنوين الفتح بدون إضافة حرف الألف وهي :
1ـ الكلمات المنتهية بالتاء المربوطة : فلا يُلحق بعدها حرف الألف ، مثل: 
رحمةً /كلمةً/ نعمةً / معدودةً ...
أما الكلمات المنتهية بالتاء المبسوطة/المفتوحة فيلحق بعد تنوين الفتح حرف الألف ، مثل:
نبات ← نباتًا/ سبات ← سباتًا /صوت ← صوتًا/ بيت ← بيتًا.
2 ـ . الكلمات المنتهية بالهمزة في الحالة التالية :
إذا كان قبل الهمزة حرف ألف فلا يلحق بعد تنوين الفتح حرف الألف ، مثل:
 جزاءً / ماءً / بناءً/سواءً /أسماءً .
 ولا يصح كتابتها هكذا : جزاءًا، ماءًا ،بناءًا، سواءًا ، أسماءًا  .
 أما إذا لم يكن قبل الهمزة حرف ألف فإنه يلحق بعد تنوين الفتح حرف الأف، مثل: سوءًا/ شيئًا/ جزءًا/ رِدْءًا/ ضوءًا.
3ـ الأسماء الّتي تنتهي بألف  مقصورة  :
لا يلحق بعدها ألف زائدة ،ويكتب تنوين الفتح على الحرف ما قبل الألف المقصورة :
هدًى/قُرًى/ ندًى / مستشفًى /عصًا/ فتًى/ سدًى/هوًى/رحًى.
4. الأسماء التي تنتهي بحرف الهمزة المرسوم فوق الألف على النحو التّالي:
خطأً / ملْجَأً / مبدَأً  ...

أعزائي الطّلاب بعد أن قرأتم المادة وفهمتموها تعالوْا نحلّ التمرين التّالي!
أضف تنوينَ الفتحِ للأسماء التّالية !
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